

Sin seguridad social más de la mitad de la población mexicana (El Financiero 31/07/13)

Sin seguridad social más de la mitad de la población mexicana (El Financiero 31/07/13)Zenyazen Flores Miércoles, 31 de julio de 2013 Aumentó de 69.6 a 71.8 millones de personas. Alrededor de 2.3 millones de personas se sumaron entre 2010 y 2012 a los mexicanos sin acceso a la seguridad social, una cifra que equivale a casi dos veces la población total de Trinidad y Tobago. Ese número significó un aumento de 3.3 por ciento, por lo que las personas con carencia de seguridad social aumentaron en dos años de 69.6 a 71.8 millones, indican datos del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Nacional (Coneval). Lo anterior significa que al 2012, el 61.2 por ciento de los 117.3 millones de mexicanos no tiene acceso a seguridad social que, de acuerdo con la Organización Internacional del Trabajo (OIT), implica asistencia médica y garantía de ingresos en caso de vejez, desempleo, enfermedad, invalidez, maternidad, accidentes en el trabajo o enfermedades profesionales, o pérdida del principal generador de ingresos de una familia. Sin embargo, el IMSS cuenta con una población derechohabiente de 57.5 millones de personas (que es 48.8 por ciento de la población total del país), mientras que el ISSSTE registra una población asegurada de 12.5 millones de derechohabientes. Los resultados de la Medición de la Pobreza 2012 indican que, en términos relativos, 15 estados del país tienen una población con carencia de seguridad social por arriba del porcentaje registrado a nivel nacional (61.2 por ciento). Resalta el caso de Chiapas, con 83.3 por ciento de su población sin acceso a la seguridad social, Guerrero 78.5 por ciento, Puebla 77.1 y Oaxaca 75.7. Mientras que, en términos absolutos, los datos muestran que el Estado de México es la entidad con el mayor número de personas con carencia de seguridad social, al contabilizar 10 millones 468 mil, cifra que representa 15 por ciento del total de mexicanos sin acceso a la seguridad social. Le siguen Veracruz con 5 millones 387 mil personas (7.4 por ciento), Distrito Federal con 4 millones 660 mil (6.5 por ciento) y Puebla con 4 millones 637 mil (6.4 por ciento). La carencia de seguridad social, que es una de las variables que integra el Coneval para medir la pobreza multidimensional, reportó un incremento de dos dígitos sólo en el Estado de México, donde esta variable aumentó 13.4 por ciento entre 2010 y 2012. San Luis Potosí, Puebla y Quintana Roo, son los tres estados que después de la entidad mexiquense, registraron los mayores incrementos de la población con carencia de seguridad social, con 9.7, 9.1 y 8.8 por ciento, respectivamente. En contraste, sólo ocho estados lograron reducir en ese periodo la carencia por acceso a la seguridad social. Colima fue la entidad con la mayor variación, al registrar una baja de 5.5 por ciento en su población sin acceso a la seguridad social, seguido de Guanajuato (3.7 por ciento), Zacatecas (3.7 por ciento) y Oaxaca (3.3 por ciento). Graciela Teruel, miembro del Comité Directivo del Coneval e investigadora de la Universidad Iberoamericana, sostuvo que la carencia de los mexicanos "más grande, por mucho", es el acceso a la seguridad social, ya que seis de cada 10 mexicanos se encuentran en esa situación. Consideró que el reto más importante "es el de mejorar la seguridad social" y para ello es indispensable redoblar esfuerzos "y trabajar, probablemente, en políticas públicas bien dirigidas de acceso universal a la seguridad social", subrayó. Héctor de la Cueva, coordinador del Centro de Investigación Laboral y Asesoría Sindical (CILAS), expuso que las personas optan por trabajar sin prestaciones, sin acceso a la seguridad social, ni a un retiro digno, a cambio de conseguir un ingreso de forma inmediata.